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有人忙着考研，有人忙着找工作
100多人的课堂，上课的不到40人
大四的课到底上不上，还真是个普遍存在的问题

记者从多所驻济高校了解到，到了
大四，大部分学生已经在前三年修满了
学分，大四的课程，基本上是专业选修
课，很少会安排专业课。不过，也有的学
校由于合校、合并教学计划等原因，在
大四的课程设置方面，还有类似于《专
业英语》等课程。

10月30日，记者在山东大学的选课系
统中看到，以该校管理学院为例，这个学

期为毕业班的学生只安排了3门专业选修
课，之前学分修完的学生，完全可以不再
选课，或者只选取自己感兴趣的课程。

山师大文学院一位2009级辅导员
介绍说，除了两个班针对没有修够学分
的学生开设了课程，所有课程全部在大
三结束，提前结束课堂教学，大三下学
期的时候，就是学生们毕业实习的日
子，“这也是学校的惯例”。

山东大学本科生院的一位工作人
员告诉记者，在学生的课程设置方面，
各个专业都有相对比较成熟的做法，充
分考虑到了毕业班的特殊情况，因此，
通常会在一年级学习通识教育的课程，
二年级主要是专业基础课，三年级是专
业课，到了大四，基本上剩下个别的专
业选修课了，另外毕业论文和社会实践
会放在大四下学期来完成。
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□文/片 本报记者 王富晓

“要不是今天让学生们过来交作业，估计

来上课的，还得少一半！”

10月30日上午，在山财大燕山校区的一

座教学楼内，大四的老师田莉莉(化名)有些

无奈地告诉记者，最近一段时间，毕业班的同

学能够来上课的越来越少，当天原本114人的

课堂，去上课的竟然不到40个人，“这种情况

在毕业班很普遍，有的忙着考研，有的忙着找

工作，老师们也都睁一只眼闭一只眼的吧！”

大四的课到底上不上，哪些课该去上？对

此，记者进行了探访。

10月30日上午9点钟，在山财大一座
教学楼内，统计学专业大四的学生，正在
一间多媒体教室学习《数据挖掘》课程，尽
管是很重要的一门专业课程，但是，两个
班60多名学生，赶来上课的，却不足一半。

课堂上，老师利用多媒体不断地放
映着幻灯片，并不时地提高嗓音，希望

跟学生有个互动的过程，遗憾的是，大
多数学生都把头深深地埋在电脑旁边，
几乎无人响应。

上午的两节课，就在这样的沉默中
度过。

下课的时候，记者仔细数了一下，
来上课的，一共有26名学生，其中只有2

名男生，大概有10名同学带着考研的复
习资料，还有几人分别在准备着公务
员、银行等考试的相应科目。

任课教师很无奈地说，大四的课很
难上，“这还是专业课，不仔细听就会落
下，可是，还是有大批的学生忙着自己
的事情，不来上课。”

10月30日上午11点多，在山大中心
校区的一座教学楼内，会计学专业大四
的学生，正在一间宽敞的阶梯教室内，
听老师讲授《专业英语》的课程，偌大的
教室内，稀稀拉拉地在后面坐了几排，
只有不到10个女生坐在了教室的前半
部分区域。

虽然老师一再强调这门课程的重要
性，但是，绝大部分学生都面无表情，旁若
无人地干着自己的事情，或是在做着数学
题，或者在默记着考研的复习资料。

临近下课，老师特意布置了一份作
业，原本一直安静的教室，这才有了点
儿声响：有人从包里掏出本子，有人干

脆随手记在了考研的复习资料上，之
后，努力地从老师的话语中捕捉有效的
信息。

下课之后，不少学生跑到讲台，想
拷贝讲课的课件，被老师委婉地拒绝。

一名男生颇为失望地说，“早知道
今天不点名，就不来上课啦！”

10月29日和30日，记者先后在山东
大学、山东财经大学、济南大学等多所
驻济高校探访，毕业班的课堂，普遍存
在学生到课率不足的情况。

山大经济学院大四学生周朝告诉
记者，班里大约有一半的学生在准备
考研，还有大约三分之一的学生在忙
着找工作，现在正是各个单位到学校
宣讲的高峰期，加上许多银行都开始

网上申请阶段，“能去上课的，除了保
研的学生，就是闲着没事的学生，大家
都各有各的事，不去上课我感觉是很
正常的。”

对于缺课一事，山财大公共管理学
院大四学生王桂良告诉记者，大四学生
对课堂的选择标准非常一致，那就是是
否“有用”。毕竟大四上半年是找工作非
常关键的一段时间，大家喜欢去上的

课，是那种“有用”的课，像有的学院开
设的申论写作、就业规划等对毕业生有
实际作用的。

山大艺术学院的一名大四学生告
诉记者，学习音乐的他，毕业后想去北
京或者上海发展，这半年需要经常去北
京、上海等地演出，“学校里的课基本顾
不上了，最后能不能及格，就看老师能
不能手下留情啦！”

对于大四学生纷纷缺课的事情，不
少任课老师也有些无奈。

山财大法学院的一名教师告诉记
者，这个学期开设的《法理学》等课程，
对于学生来说还是挺重要的，即使是
考研的学生，现在听听课，对以后的研
究生复试等环节，也有很大的好处。

而在济南大学，一堂为工科学生
开设的《文学鉴赏》，几乎成了大家必

逃的课程。讲授这堂课的该校人文学
院许教授说，工作、考研让学子疲于奔
波，但这不是不来上课的充分理由，

“往往有真才实学的学生没有那么急
功近利，找工作、考研等理由，成了逃
课有意无意的借口，这是极为短视的
表现”。

对于学生们的这种做法，山师大
教育科学学院的一位老教授严厉地

说，这种做法过于功利，本来，大四应
该是理科生真正窥见专业意趣、文科
生大量阅读和社会观察的时间，如今
四年本科教育实质上缩水为专科，或
者成为研究生教育的预备教育，“同时
也要看到，有些大学教师端出的精神
食粮食之无味，让食客难以下咽，大四
课堂留不住浮躁的学子，教与学都极
度功利”。

学校说法：

毕业班情况特殊，安排课程时都会考虑

教师说法：

本科别缩水成专科，逃课是功利的表现

山财大燕山校区———

60多人的课堂，实到人数26人

山大中心校区———

课堂上只有布置作业时有动静

学生说法：

大四各有各的事，不去上课很正常

探访一

探访二

采血车开进山东交通学院
当天就有50多名大学生无偿献血

▲能坐100多人的课堂，来上课的不足40人，教室
里显得空荡荡的。

生活日报11月1日讯(记者 郭学军)今天上
午，在山东交通学院志愿者联合会的邀请下，山
东血液中心的采血车开进该校天桥区交校路校
区，开始了连续三天的无偿献血宣传推广活动。
一天时间，就有50多名同学参加了无偿献血。

“我是大一新生，我老家是青海的。刚才下课
回宿舍，看到路边有宣传无偿献血的宣传栏和采
血车，就赶过来咨询献血的事。工作人员让我吃
过饭再来，我回去吃了点东西就来了，没有多想
什么。”1日上午11点多，第一个进入采血车的大
学生茹毅告诉记者，他献了400毫升的血，身体
并没有什么不良的反应。

“和茹毅同学一样，刚才已经来过很多同学
要求献血。由于快到午饭时间啦，我们就让他们

回去吃完饭再来献。结果，茹毅第一个赶来了。”
采血车上的一名工作人员介绍说。

“你们几个有说有笑的，看样子相互都认识
呀？”看见四名男生乐呵呵地一起走进采血车，记
者上前询问道。

“对，我们四个是一个宿舍的，也是大一的。
我叫李壮伟，他们三个分别是邢怀宇、孙飞、李晓
猛。”李壮伟对记者说，他老家是山东肥城的，以
前上高中时就知道无偿献血的事，但一直没有机
会献，这次看到同学过来献血，他就跟着来了。

下午4点，山东交通学院志愿者联合会的于倩
文告诉记者，当天的活动中，共有50多名同学参加
了无偿献血。由于当天许多同学忙着上课，估计随
后两天中，参与无偿献血活动的同学还会增加。 同同宿宿舍舍四四人人一一起起献献血血。。（（郭郭学学军军 摄摄））
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